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我们知道，每个人或多或少在不同的场合下、不同的程度上都会有愧疚、紧

张、害怕等自信心不足的感觉， 原因是我们认为没有达到我们对自己的期望，

或别人对我们的期望。想想我们自己，就算是在平常的工作生活中，我们不也是

常常担心、害怕、缺乏自信心吗？

我们的文化告述我们，自信不足是可以克服的。答案就是你告述自己你有多

棒、多有能力。今天还有不少网站专门在自信心方面给人打气鼓劲。好莱坞明星

玛丽莲梦露的一句话也成了常常被引用的名言：“每个人都是明星，每个人都有

权闪耀”。你的自信心不足吗？你感到沮丧吗？只要记住这句话就可以啦。你是

个明星，别让人小瞧你。还有一句所谓的名言是：千万别把自己给予人；你只能

把自己给予自己，即：自重高于一切。总而言之，你一定要常常提醒自己，你多

有能力、你多美；你的问题只不过是自以为不行而已。

今天早上的《出埃及记》第三章的这段经文紧接着上个礼拜我们学过的第 10

节“我要打发你去见法老，可以将我的百姓以色列人从埃及领出来”。摩西一上

来问神: “我是什么人，竟能去见法老，将以色列人从埃及领出来呢？”时，摩西

是知道自己的半斤八两的。问题是，摩西为什么感到自己不行？这个问题和摩西

早先的经历有关。你们一定记得，摩西之所以在米甸牧羊，是因为他为了救一个

以色列人，打死了一个埃及人，为了逃命才离开埃及来到米甸落脚。现在神要叫

他到埃及去，并且要他到法老那里去，去领以色列人出来，他能不怕吗？当年他

试着去救以色列人，但却被拒绝。“那(以色列)人说，‘谁立你作我们的首领和审

判官呢？”很明显，摩西既怕法老，也怕以色列人不接受他。因此他紧张害怕。

他知道自己不合格、担不起此重担。要是换成今天，恐怕很多人都会说：为啥不



找我呢？神啊，派我去吧。这个“我是什么人”， 或 “我算什么”不是今天人

们问的话。请注意，神没有直接回答他的这个“我是什么人”的 问题，而是说：

“我必与你同在。你将百姓领出来之后，你们必在这山上侍奉我，这就是我打

发你去的证据”。神要摩西把注意力集中到神与他同在上来，这将是他的力量所

在。“我是什么人” 不重要，只要神与你同在就足够了。

摩西的第二个问题是：“他叫什么名字”（3：13）也就是说“你是谁”？摩

西不仅仅是在替以色列人问，这也是他自己的问题。对摩西来说，这不是个哲学

问题，这关系到他自身的安全，他想要确切知道这是个计划是否可行。现在不少

解经家们对 14 节：“我是自有永有的”这句话会进行没完没了的讨论。他们认为，

神在摩西提出问题之后，没有直接回答，而是连着三次“神对摩西说……” “又

说”……“神又对摩西说……”这样的表达不合理，这几节经文要不就是写得不

怎么样，要不就是被后人编辑过了….. 因为这些人本来就对圣经无误持怀疑态

度。

但我们认为，神以这样的回答是有目的，神是在启示他自己。每一个回答的

内容都比前一句多一点。也就是说神在一步一步地启示他自己。他重复地用“神

对摩西说……” “又说”……“神又对摩西说……”是考虑到了摩西的问题、 考

虑到了摩西担心自己的安全和以色列人的安全。刚才说过，关于第一句：“我是

自有永有的”，有很多的讨论、很多的建议、很多的争论。但我想首先我们应该

来看的是直接的前后文。神在 13 节告述摩西，“我必与你同在”，然后说：“我是

自有永有的”，也就是说，回答摩西“我是自有永有的”是与他给摩西的应许连

在一起的，神的意思是要摩西知道，他有能力帮助摩西。“我是自有永有的”这

句话的定义不是很清楚，并且这不清楚是也有目的的。这不清楚是要引出进一步

的解释。不久我们就会看到，当神降十灾，击杀埃及长子；当神分开红海时，他

会一步一步地启示“我是自有永有的”是什么样的一位神，使摩西一点一点越来

越认识他、越来越知道这就是应许过要与你同在的神。到了第 15 章，摩西在他

的歌里描述神的属性、特征时所用的话是从来没人用过的。因为神与他同在，因

为他和以色列人亲眼目睹了神的作为，使得他认识这位神。

接着，“又说，‘你要对以色列人这样说：那自有的打发我到你们这里来”。

请记住摩西为什么问这个问题。 摩西是担心自己的安全，担心这个使命难以完



成。以色列人在埃及人面前也同样会紧张、害怕。 所以神给以色列人的也是同

样的回答。 “我是自有永有的”的这个名字是给他们的确据。为什么他们需要

知道神的名字？他们是以色列人，是亚伯拉罕、以撒、雅各的后代。知道他们有

位神不就够了吗？有人说，做了四百年的奴隶，他们把这事给忘了。也有人说，

这是因为以色列人会用这个问题来考摩西。我们虽然不知道这个问题的确切答

案，但我们的确知道神给他们的回答。

15 节：神又对摩西说，你要对以色列人这样说：‘耶和华你们祖宗的神，

就是亚伯拉罕的神，以撒的神，雅各的神，打发我到你没这里来”。神的回答是：

“我是自有永有的”。这位你们曾从自己的祖宗那里，从自己的历史上知道一点

的神，他将以他的拯救大能向你们启示他自己。他就是那位将亚伯拉罕从法老手

下救出来，并且让他丰丰福福地离开埃及的神；他就是使不孕的撒拉怀孕的神，

他就是不断垂听你们祖宗祷告的神。

你看，这连着三次神对摩西说……” “又说”……“神又对摩西说……”

的回答不是什么重复唠叨。这是有目的地、一步一步地、渐进地回答摩西和以色

列人的担忧。他听到了你们的哀声，他将拯救你们。你们将会看到他的大能。《出

埃及记》的其余篇章将要一步一步、一层一层地把这位自有永有神的荣耀、权能、

和对他子民的恩典彰显出来。到《出埃及记》结束的时候，以色列人会回过头来

说，噢，这就是他！这就是“我是自有永有的”的那一位；这就是和我们立约的

神，这就是从法老手下把我们就出来的神！甚至在我们悖逆的时候还是看顾我们

的神！

感谢神！这只是个开头。《出埃及记》让我们看到这位以大能神将以色列从

埃及拯救出来的神，将在接下去的整本旧约里不断地启示他自己，启示他的大能

与信实。但他在旧约里还没有将他自己完全启示出来。许多年之后，神又差了一

位站在犹太人中间；耶稣告述犹太人：“你们若不信我是基督，必死在罪中”。他

们问了他同样的一个问题：“你是谁”?（约翰福音 8：25）。谁差了你来，谁给了

你这等权柄，用这种方式来对我们说话？在接下去的对话里犹太人责问他：你比

亚伯拉罕还大吗？

耶稣说：“你们的祖宗亚伯拉罕欢欢喜喜地仰望我的日子，即看见了，就快

乐”。犹太人说：“你还没有五十岁，岂见过亚伯拉罕呢”? （约翰福音 8：56-57）。



耶稣可以说，还没有亚伯拉罕之前就有了我 （注：不幸的是，和合本 8:58

正好就是这样翻的）， 那可能就更热闹了：你是说你已经三千岁了吗？你还不到

五十岁那！

但耶稣没有这么说！他回答说：“还没有亚伯拉罕之前 我是”（约翰福音

8:58， 也请参见附录的 新约《马可福音》系列第 12 讲）。他选择了这个和《出埃及

记》这里完全一样的回答。这是荆棘里神在对摩西问的“你是谁?”所作的回答。

耶稣的这一回答使在场的犹太众人狂怒地捡起石头来要置他于死地，因为他把自

己与出埃及记里拯救以色列的神等同起来。那天犹太人问耶稣的这个的问题，也

是今天世人问耶稣的问题：“你是谁？”

这位耶稣就是神向人所作的最大、最终启示。你想认识神吗？他就是站在

你面前的耶稣。尽管荆棘燃烧却不烧毁那么让人不可思议, 红海分开露出干地这

般令人敬畏；但和耶稣基督这个人相比，这一切一切的神迹奇事在向我们启示这

位神的特征属性上，全都显得苍白无力。

那么信主之前的我们呢? 无一例外全都是罪的奴隶，全都犯了大罪，明知

必死无疑，即被人藐视，又为神弃决。然而，时候满了神亲自来到地上。这位警

告摩西：“不要近前来，当把你脚上的鞋脱下来，因为你所站之地是圣地”的神

竟然走进、融入人类里面，与税吏同吃、和罪人共眠。又被人象刑事犯一样判处

死刑，担当了我们的罪。

让我回到刚才的开场白上来一下：假如有谁可以说自己是有权闪耀光芒的；

假如谁有资格宣称绝对不把自己给予人，只能把自己给予自己的，那么只有这一

位，只有这位自有永有、道成肉身的神自己。然而他却自愿地放下单单属于他的

无尚荣耀，成为人， 成为人类的一分子，为的是永远地将我们从罪里拯救出来，

赐给我们永生。这就是圣经启示的“我是自有永有的”的神。

我们应该象摩西一样问神：“我是什么人？这位自有永有的竟为我而死！”

神的回答很简单，就象他回答摩西一样：“我必与你同在”。

神爱世人，甚至将他的独生子赐给他们，叫一切信他的不至灭亡，反得永

生。你为什么还不信呢？

让我们一起祷告。



《马可福音》系列讲章 第十八讲 

马可福音 6:45-52 “…..意思是要走过他们去” 

普杰西牧师 2012 年一月二十二日   

翻译：王兆丰  

作为基督徒，你是否曾想到过圣经写得很奇怪？我们很多信主多年的人对

圣经里这类故事已经习以为常，不觉得有什么奇怪。因为我们以经听到过许多次，

它们以经成为我们的历史，成为我们所熟知的故事，我们知道接下去的是什么。

假如你刚信主不久，或者你还没信，你第一次听到圣经里的这些故事，应该会感

到挺惊讶的。 

今天早上我们要讲的是一个我们大家都非常熟悉的故事。别说是基督徒，

在我们的文化里，甚至非基督徒也都知道这个故事。比方说某人很有本事，人们

通常会说，那家伙能在水上行走。正是因为我们大家对此故事熟透了，就好象一

点也不奇怪了。你或许会问，我为什么这样说？你是否曾经思考过，这个故事有

多奇怪没有？有些人为了怕圣经被不信之人笑话，就说其实这里说的是耶稣走在

湖的浅水部分。我也听说过一种很流行的解释，说这是因为观察角度的原故，给

门徒们造成的错觉，其实耶稣是在岸边走，但从船上看，他好象是走在水面上一

样。 

这些解释是根本站不住脚的！因为圣经明明说这是神迹。即使如此，很多

人还是觉得很难解释，门徒们没有遇到危险为什么耶稣在这个时候会显这神迹？

第四章平静风浪那次比较容易理解，因为门徒们觉得船马上要翻了，他们要没命

了。可这次并没有风浪，马可也没有说他们面临危险。要说他们累了吗？很可能。

要说他们感到有点沮丧吗？肯定是。但他们并没有遇到危胁他们生命的险情。48

节说：“耶稣见门徒们因风不顺，摇橹甚苦”。也就是说他们不过是逆风行船，但

并不危险， 也没有人患急病需要抢救。那么耶稣为什么让他们先走，然后又突

然在海中间行走？不仅如此，这里还有一些描述读起来有点怪怪的。耶稣为什么

搞得这么麻烦，一直等到半夜才出来到他们那里，费了那么大的劲，最后不过是

为了“意思是要走过他们去”？英文 NIV 版翻作“about to pass by”即: “快



要走过他们去了”。 但 ESV 的翻译比较准确: “intend to pass by”即：“有

意要或意思要走过他们去”。（注：和合本译的很准确: “意思是要走过他们

去”）。明明看到他们在那里和风挣扎，但耶稣却有意要走过他们去。大老远的

跑来，为什么不直接去帮他们一把，而要走过他们去？这里有些解经家用不同的

角度来解释，说什么门徒们从船上看，耶稣好象是要走过他们去。但这里从语言

上说也不允许这样的解释。因为耶稣有意要走过他们去。那我们怎么办？搪塞一

下就过去了？ 

这段经文的另外一个奇怪之处是 51 节说：他上了船，风止住了。他们心里

十分惊奇。这还比较容易理解。但紧接着 52 节就有点令人纳闷了：“这是因为他

们不明白分饼的事，心里还是愚顽”。怎么又冒出了个不明白分饼的事？在水上

行走又使风止息了这件事本身难道还不足以使他们惊奇，为什么说是因为他们不

明白分饼的事？看上去马可要把这两个神迹联系起来，并且门徒们不能理解刚才

发生的神迹是因为他们不理解五饼二鱼的神迹。在马可福音里，这种现象不止出

现一次（注： 请读后面的 39 讲《咒诅无果之树，推倒桌子椅子》）。这实在令人

惊奇，至少令我感到很惊奇。希望你们也有同感。 

马可这么记录绝非偶然。让我们来仔仔细细地来读这段经文，看看神要向

我们启示他儿子的到底是什么。也就是说他要向我们启示的这位耶稣基督到底是

谁。 

让我们先来查考一下“他意思是要走过他们去”这句话。这句话看上去似

乎并不起眼，在故事中也很自然。但事实上，这并不是马可随笔带过的一句话。

这句话在旧约中经常出现。你们都读到过、听到过。当神告诉他的仆人，他要向

他彰显他的荣耀时，用的就是这句话。例如，出埃及记 33：19 节 神对摩西说 “我

要显我的一切恩慈，在你面前经过” 22 节 “我的荣耀经过的时候，我必将你

放在磐石穴中，用我的手遮掩你，等我过去 (pass by)….”。神向以利亚显现时

说的也是这句话 列王记 19：11“耶和华说：你出来站在山上，在我面前。那时

耶和华从那经过 (注：以上这几处英文翻译都是“pass by” 一词）。在他面前

有烈风大作，崩山碎石…..”。 

或许最直接的旧约经文是今天早上我们读的约伯记9章里约伯对他朋友说，

我的问题不是我做错了什么。我的问题是神实在太大，我和他之间的距离太大。



我们不是拍肩膀的朋友。难道我能向神抱怨吗？然后他开始论到神的特性：“他

从我旁边经过，我却看不见”。假如我们单单读约伯的这些话可能不会感到特别

惊讶。但我们联想到马可第 6章的这个故事时，我们就不可能再认为马可写的只

是随随便便的一句过场白。请看约伯记 9：8“他独自铺张苍天，步行在海浪之

上”。 

现在让我们回到马可 6：48“……就在海面上走，往他们那里去，意思是要

走过他们去”。有一点我要来解释一下。旧约是以希伯来文写的。到了主耶稣时

代，希腊文成了当时的统一文字。旧约也被翻成希腊文。因此新约作者引旧约的

时候，用的是已译成西腊文的旧约。有时候字面上不能一一对上。这里耶稣是在

告诉他们：我要来向你们显现我是谁，向你们显现我的荣耀。这种表达方式在旧

约中只用在一位身上，那就是耶和华神。只有这位神能步行在海面上。现在基督

步行在海面上，有意要走过他们，向他们显示他的荣耀。这样的解释是不是以经

解经呢？让我们来查考一下最后的两节：4:9 “但门徒们看见他在海面走，以为

是鬼怪，就喊叫起来。因为他们都看见了他，且甚惊慌。耶稣连忙对他们说：'

你们放心，是我，不要怕’。” 

请大家注意，这里的英文翻译不能帮助我们理解马可所说的是什么。（和合

本也不例外）但直译因作：“你们要勇敢。我是。不要怕！” 这段话在约翰福音

里不断出现，我们在讲《约翰福音》系列时已经解释过。主耶稣说，他是好牧人，

是羊的门；他是天上赐下的粮。他变水为酒。他宣告说：“还没有亚伯拉罕，我

是”（约翰 8：58）。（注：和合本译作：“还没有亚伯拉罕就有了我” 也同样没有翻出

来）。可这正是耶和华向摩西，向他子民显明他自己所用的话！ 

注：英文译作 I AM（我是）第一次出现是在出埃及记 3：14 我是自有永有的。  英

文译作 I AM WHO I AM  在圣经中也译作 Jehovah 或 Yahweh 即：耶和华，这是希伯来

文 I AM 的声译。神在西乃山颁布十戒时一开头用的就是这个名字，所强调的是他的绝

对主权。希伯来文里神的这个 I AM 名字是如此圣洁、如此令人敬畏以至以色列人不敢

大声说出来，他们用 Adonai 即：Lord 或主来代替。 

不但如此，最后那段看上去挺奇怪的话: “因为他们不明白那分饼的事，

心里还是愚顽”。 

为什么？因为犹太人历史上最最重要的事件是出埃及。你可以去问问任何

一位信犹太教的犹太人：什么是犹太人的象征？是的，他们有祖宗亚伯拉罕；他

们有许多重要的历史事件、重要人物等等、等等。但是作为神的子民，最重要的



事件是神亲自领他们出埃及。在出埃及途中，有两件大事：一是神在旷野赐下吗

哪喂饱他们；二是神分开红海让他们走过去。这里耶稣刚刚以五饼二鱼喂饱五千

人，并且还剩十二蓝子。耶稣是通过这个神迹告诉他们“我是以色列的牧者”。

可门徒们却因心里刚硬不能明白。现在耶稣走在水上，他们还是不明白。因为他

们不明白分饼的事。假如他们明白了分饼的事，那么此刻他们已经清楚地知道，

这就是耶和华神。他们就会明白步行在水面上的只能是耶和华。耶稣之所以从山

上下来，有意要在海上走过他们去，为的是要让他们确切知道，在他们中间的这

一位，就是他们列祖亚伯拉罕、以撒、雅各的神；就是以色列的神；就是那带摩

西出埃及、替约书亚击败仇敌、领大卫王得胜的耶和华神。此时此刻，这位神就

站在他们当中，可他们因着心里刚硬仍不明白。 

我希望这样的经文可以叫你们惊呀不已，可以激动起你们的心来。但如果

这样的经文也不能激动起你们的心来，那我真的不知道如何来帮助你们了。无论

如何，这段经文真是让我对神奇妙的启示赞叹不已！ 

即使我们对这段经文惊呀不已、赞叹不止，过后你会不会说，那又怎样呢？

一部分原因是因为我们对圣经已经熟了，已经有了耶稣是神这个概念。可我请你

们站到门徒们的位子上想一想，那个他们天天与之同行的人向他们宣告说：你们

和我一起吃、一起行、一起住，你们知不知道我就是你们从小在主日学里学到的

神；我就是走过去时差点让摩西丧命的神。他们说什么？噢，主啊我们明白，我

们懂得三位一体的真理？若他们答不上来，你会不会责怪他们？ 

但我们的确应当对这段经文惊呀不已，赞叹不止。马可所用的“有意要走

过他们去”这段话，旧约中每一次提到的时候，对于那听到的、在场的人来说都

是极其可怕的。神直接告诉摩西，告诉以利亚藏起身来，不然的话你就没命了。

然而耶稣在这里心甘情愿地以软弱的肉身将神的一切荣耀给显出来。是的，门徒

们是惊惶害怕，但却不是出于正确的原因，以为那是鬼怪，而不是因为惊慌害怕

那创造宇宙的神就在他们眼前。道成肉身的荣耀就在于这位造天地万物的耶和

华，这位以色列的救赎者，这位使太阳升起，叫青草发旺，赐万物生命气息的神，

这位全然圣洁、令人敬畏、高不可测、人不能见的神，竟然成为我们被造之人的

血肉，好叫我们可以认识他、可以亲近他而不用惧怕死亡。因为我们已经知道他

是如此温柔、如此怜悯、如此恩典、如此愿意来救赎我们！ 



我们读《马可福音》第 6 章这个故事的时候应当知道，耶稣行在海面上让

门徒看见，不是为了吓唬他们，而是让他们见到了远远超出摩西、以利亚所见到

的。耶稣说：“你们看见我就看见了父。因为我和父原为一”。他比耶和华在旧约

所显的荣耀更荣耀。他向我们真实地显现了神的真实。摩西、以利亚和旧约的人

们无法完全理解神的慈爱。要不是神亲自来到我们中间，死在十字架上，我们就

更无法理解神的慈爱恩典有多大。 

弟兄姐妹们，这段经文和我们有什么关系？想一想你的惧怕、你的罪；你

所遭遇的苦难---无论是你自食其果，还是别人给你造成的后果；或者是作为一

个被造之物你所患上的疾病、遭受的不幸、等等、等等...然后再来读一读这段

经文。这些话是为你写下的!这是那位耶和华神，那位为你死在十字架上，又复

活了的神为你写的。他将邪风恶浪踩在脚下，为的是让你不至被淹没；他在旷野

喂饱你，为的是将你带进永远的安息。他在你一切的困境、难处与挣扎之中对你

说：“你要勇敢。我是。不要怕！”这些话是基督耶稣对你说的。再听一听他在旧

约以赛亚 43：1-5 的声音：“雅各啊，创造你的耶和华；以色列啊，造成你的那

位，现在听我说: “你不要害怕！因为我救赎了你。我曾提你的民召你，你是

属我的。你从水中经过，我必与你同在；你趟过江河，水必不漫过你；你在火

中行过，必不被烧，火焰也必不着在你身上。因为我是耶和华你的神，是以色

列的圣者，你的救主。我已经使埃及作你的赎价，使古实和西巴代替你。因我

看为你尊，又因我爱你，所以使人代替你，使列邦人替代你的生命。不要害怕，

因为我与你同在！我必领你的后裔从东方来，又从西方招聚你”. 

有谁知道，这应许竟然是耶和华自己实现的？他自己作你的救赎来代替你。

这就是为什么他要你听到这段经文、明白这段经文；要你相信，他是多么爱你；

对你说：因为我看你为尊，又因我爱你，所以我使人代替你。不是一般的人，而

是耶稣基督。所以无论你在什么情况之中请记住：不要怕！我是！

让我们一起来祷告。 

完 


